
 
 

Intervención de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar Consejo de Gabinete con 

participación de Ministras, Ministros; Subsecretarias y 

Subsecretarios 

 

Santiago, 11 de marzo de 2023 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos: 

 

Hace sólo un par de minutos salimos con todo el Gabinete a saludar a 

quienes, en esta mañana, sin previo aviso ni convocatoria por parte 

nuestra, sino de manera autoconvocada, quisieron venir a brindarnos 

su apoyo en el primer aniversario de nuestro Gobierno.  

 

Y quiero decirles que quienes están afuera representan a millones de 

personas a quienes nos debemos, y que esto no es un cliché. Estamos 

trabajando para el pueblo de Chile, para mejorar la calidad de vida del 

pueblo de Chile. Y quiero que, en cada una de sus reuniones, sus 

actividades, sus salidas a terreno, sus discusiones piensen en cuál es 

el impacto que nuestro trabajo tiene para mejorar la vida de los chilenos 

y chilenas.  

 

Pero ojo, no estamos trabajando sólo para quienes nos apoyan, 

estamos trabajando para todos los chilenos y chilenas, los que estaban 

hoy día en la Plaza de la Constitución, pero también para los que 

estaban en la Plaza de la Ciudadanía. Porque en esto el Gobierno que 

tiene ideologías, principios, un programa, tiene que también tener 

siempre muy claro que nuestro mandato es con todos nuestros 

compatriotas. Y eso se tiene que desplegar en sus carteras, en sus 

subsecretarías, en sus servicios.  

 

Les dijo algo a los Ministros que me gustaría repetirles a los 

Subsecretarios y Subsecretarias: cuando inicien su trabajo vayan y 

conversen con sus funcionarios, con sus trabajadores y trabajadoras, 



 
 

con los trabajadores públicos de carrera y con los de confianza, 

transmítanles el sentido de cuerpo que tenemos que tener en este 

Gobierno. Ninguno está en una parcela aislada, somos parte de un 

programa común, de un proyecto político común que esperemos, 

además, sea capaz de proyectarse.  

 

Una de las características que tuvimos muy a la vista a la hora de 

realizar el cambio de Gabinete es combinar, por un lado, una mejor 

gestión y eso se expresa en Ministerios con gente probada, con gente 

que conoce el Estado, con gente con experiencia y en la Subsecretarías 

pensamos también en dar tiraje, en convocar a cuadros jóvenes, a 

hombres y mujeres profesionales que tienen una vocación de servicio 

público, pero que quizás antes no habían tenido oportunidades de estar 

acá, equilibrando de esta manera la alianza política que le da sustento 

al Gobierno, pero sobre todo proyectándola para adelante.  

 

Hay muchas veces que la política y, en particular, los tiempos 

eleccionarios que nos han tocado varios, generan incentivos que son 

contraintuitivos para las políticas de largo plazo. Por eso yo los quiero 

invitar a que no piensen en la próxima elección, que piensen en la 

próxima generación, que no estén pensando cómo esto beneficia a mi 

partido para ganar tal o cual voto. Porque para ganar elecciones hay 

que hacer bien la pega y que la gente nos reconozca, que haya un 

cambio, una mejora en la calidad de vida de nuestros ciudadanos.  

 

Por eso quiero exigirles que las políticas públicas que estamos 

empujando, en donde la Ministra Tohá hizo un repaso en la reunión que 

tuvimos recién de Gabinete por cada una de las carteras, esté también 

orientada a eso. Queremos construir un Estado de bienestar, en Chile 

es posible, en Chile hay recursos para eso, tenemos que lograr 

distribuirlos mejor y conseguir y consolidar una mayoría política, pero 

no sólo política, también social.  

 



 
 

Su deber como Subsecretarios y Subsecretarias, por cierto, los 

Ministros, pero esto ya se los dije a ellos, es tener una relación 

permanente y constante con los Parlamentarios, pero también con las 

organizaciones sociales, con la sociedad civil, con los dirigentes y 

dirigentas de barrio.  

 

Ayer un señor de Alto Hospicio me dijo algo que tiene toda la razón, me 

dijo: “En la pandemia, los primeros que llegaron no fue el Estado, fuimos 

las organizaciones, fuimos los que levantamos las ollas comunes, los 

que dimos cuenta que, en Chile, ante la pandemia, la pérdida de 

empleo, el retroceso en la reinserción laboral de las mujeres, dijimos 

acá hay una crisis”. Y fueron ellos los que se organizaron. Nosotros 

necesitamos a la ciudadanía como aliada, no como cliente, tenemos que 

generar esa complicidad, y con los gremios, con los sindicatos, con las 

organizaciones de la sociedad civil, respetando su autonomía, también 

invitándolos a hacerse parte. 

 

El Proyecto de las 40 Horas que está avanzando y en su trámite final en 

el Congreso no hubiese podido avanzar si no fuera por esta persona, 

pero además por las organizaciones, por la Coordinadora de las 40 

Horas. 

 

El tema del Sistema Previsional no estaba en la agenda, se habían 

hecho reformas importantes, en particular durante el Gobierno de la 

Presidenta Bachelet, a cargo también de otra persona por acá sentada. 

Sin embargo, fue la ciudadanía organizada la que lo puso en el tapete. 

 

Las movilizaciones, las organizaciones del último tiempo, pese a que 

algunos les gustaría sencillamente meterlas debajo de la alfombra y 

hacer como si no hubiesen ocurrido, siguen ahí presentes. Hay un 

malestar que es real, que es cierto, hay una incertidumbre que es cierta. 

Y hoy la responsabilidad de responder ante esa ciudadanía es nuestra, 

no del Gobierno anterior ni del ante anterior ni de echarle la culpa al del 

frente, es nuestra. 



 
 

 

Entonces, tengan y carguen permanentemente con ese sentido de 

responsabilidad, un sentido de responsabilidad que tiene que tener 

también sentido de urgencia y que les pido encarecidamente que los 

transmitan también, con mucha disciplina y con disciplina jerárquica, el 

Gobierno no es una asamblea, el Gobierno tiene jerarquías, que lo 

transmitan a regiones. 

 

Hemos tenido un funcionamiento deficitario en muchas regiones, quiero 

que aprieten a los Seremis, a los directores de servicio, que les exijan 

más, que estén más en la calle, que no se muevan solamente cuando 

ustedes o yo vayamos a regiones, que estén permanentemente ahí, que 

el Gobierno se sienta.  

 

También ayer en Alto Hospicio recorrimos en helicóptero, al lado del 

hospital que se va a inaugurar parcialmente porque va a ser en seis 

etapas, un hospital largamente esperado, pero parte la primera etapa la 

próxima semana, pero recorrimos en helicóptero y pedí que hiciéramos 

un recorrido por toda la zona.  

 

30 mil personas viviendo en tomas y ¿saben cuál es el problema de las 

tomas? No es solamente la habitabilidad, por cierto, que esa es una 

tremenda tarea que tiene el Ministro Montes con el Plan de Emergencia 

Habitacional, en donde nos comprometimos a construir a 260 mil 

viviendas este año, 9.300 en la Región de Tarapacá, sino que en esas 

tomas el Estado no está llegando. ¿Y saben quién está llegando? El 

narco y el crimen organizado. 

 

Y, por lo tanto, esas son tareas muy multidisciplinares, lo dijimos 

también recién en el Consejo de Gabinete: en esas tomas hay 200 niños 

que hoy no están yendo al colegio porque no tienen matrícula. Eso es 

inaceptable, no lo podemos permitir. Hay niños y niñas que no están 

yendo al jardín. Tenemos que llegar como Estado allá para recuperar 



 
 

las confianzas con las instituciones, las confianzas interpersonales, 

pero también para ganar una batalla que va a ser más dura. 

 

Porque la delincuencia en Chile, como hemos visto, está en proceso de 

cambio y el desafío que tenemos contra el crimen organizado no es 

solamente una cuestión de represión, toda la fuerza de la ley, toda la 

fuerza del derecho, apoyo a las policías, Carabineros y PDI, y apoyo a 

la Fiscalía.  

 

Pero también más y mejores escuelas, también deporte, también el 

Ministerio de Desarrollo Social presente. También la implementación de 

la Ley de Garantías de la Niñez, el cariño y la relación que se ha 

generado de nuestro Gobierno con los niños no puede ser una cuestión 

bonita para la foto y la ternura, sino que tiene que traducirse en políticas 

públicas que aseguren el desarrollo de la infancia que son nuestro futuro 

y presente.  

 

Déjenme contarles una pequeña anécdota. Hace poco tuvimos la 

celebración de Navidad acá con 31 Minutos y ahí, sin hacer referencia 

al nombre para que no haya acusaciones, pero dije en la apertura que 

“hace 50 años un Presidente de Chile dijo que el futuro de Chile partía 

por sus niños”. Y la hija de uno de los asistentes, de uno de los 

presentes, de 5 años si no me equivoco, le dijo un par de días después 

a su padre algo así como -no sé las palabras exactas, pero la idea era 

esta- “oye, papá, el Presidente dijo que el futuro partía por nosotros”. 

Nos están escuchando, no están solamente sacándose fotos, nos están 

escuchando, piensen en ellos cuando trabajemos.  

 

El 2022 saben que no fue fácil, tuvo un montón de vicisitudes, hubo 

errores propios, condiciones externas muy difíciles, un Parlamento 

fragmentado, un sistema político que está crujiendo, avance de fuerzas 

que hacen difícil encontrar los acuerdos que necesitamos, pero que 

tenemos que insistir con más fuerza aún. Pero pese a ello yo veo brotes 

verdes y creo que tenemos todas las condiciones para poder no 



 
 

solamente avanzar, sino dejar sentadas las bases, recogiendo por 

supuesto lo que hicieron Gobiernos anteriores, en particular el de la 

Presidenta Bachelet, un Estado de bienestar, garantizar derechos 

sociales universales.  

 

Allá afuera también había una señora en silla de ruedas, seguramente 

varios Ministros la vieron, que me decía: “mi hija me cuida, pero ¿quién 

cuida a mi hija?”. De Barrio Matta Sur, me dijo. Y así en todas partes.  

 

Entonces, tenemos la posibilidad de construir eso. Para eso, por cierto, 

tenemos que allegar más recursos y vamos a insistir con la Reforma 

Tributaria con una estrategia que estamos conversando con el Ministro 

Marcel, por cierto, tramitando la Ley de Royalty de Rentas Regionales 

que corre por camino paralelo, pero además con los recursos que hoy 

tenemos en sus presupuestos que tienen el deber de ejecutar, podemos 

hacer mucho más.  

 

Nuestro Gobierno está llamado a estar Presentes por un Mejor Futuro y 

es importante que eso se sienta y para que se sienta hay que trabajar 

con mucho rigor, con mucha seriedad, pero es importante que estén 

también en la calle, en terreno, como se demostró en los incendios. El 

despliegue del Gobierno en los incendios de los Ministros enlace, les 

agradezco mucho a todos quienes trabajaron en ello, fue 

tremendamente importante y marcó una concepción también respecto 

de la gente tiene del Gobierno. Yo creo que eso es muy importante.  

 

Lo dije ayer y lo repito hoy, ya no es tiempo de diagnósticos, somos un 

Gobierno que tiene un horizonte claro y sabemos que hay mucho que 

cambiar, tenemos que avanzar hacia el desarrollo. No es tiempo de 

diagnósticos, pero sí de elaboración política y de estrategia. Esto no es 

puro voluntarismo, acá no vamos a ganar solamente creyendo que 

somos buenos, hay que pensar, darle vuelta a esas cosas, ver cuál es 

la correlación de fuerzas no solamente en el Parlamento, en la sociedad, 

buscar ampliar nuestra alianza. 



 
 

 

Y a un año de Gobierno quiero decirles a ustedes, Ministros, Ministras, 

Subsecretarios y Subsecretarias, también a los Gabinetes Regionales 

que se encuentran reunidos en este mismo instante, que hay muchas 

dificultades, pero tenemos buenos motivos para mirar el futuro con 

esperanza.  

 

Muchas gracias.  

 

 


